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Necesarios cambios al sistema de admisión escolar 
El acuerdo alcanzado entre gobierno y oposición para introducir reformas al SAE es una oportunidad para darle mayor 

legitimidad entre las familias, particularmente por la vía de introducir variables como el mérito en el proceso de selección. 

ras la aprobación de la Ley de Presupuestos 

2025, el gobierno y la oposición acordaron ge- 
nerar una instancia para introducir cambios al 
Sistema de Admisión Escolar (SAE) que rigeen 
los colegios con financiamiento estatal. Así 

también, como una forma de asegurar la concreción de 
aquello, se acordó suspender la aplicación del procedi- 
miento aleatorio para la asignación de los cupos el pró- 
ximo año, esto es, para el proceso de admisión 2026, en 
lo que podría interpretarse como un compromiso por re- 

pensar y modificar la parte del SAE que dice relación con 
los criterios que guían la admisión de los estudiantes. 

El SAE se introdujo gradualmente desde el año 2016, 
bajo la hipótesis de que los colegios realizaban de forma 
generalizada prácticas discriminatorias en sus procesos 
de admisión y que ello llevaba a elevados niveles de se- 
gregación socioeconómica en el sistema escolar. Es por 
ello que se les excluyó de cumplir cualquier rol en la se- 

lección de sus estudiantes, impidiéndoles aplicar crite- 
rios que tuviesen alguna justificación dado su proyecto 
educativo y eliminando la selección académica, que has- 

ta ese momento se permitía. 
Tras varios años en que el nuevo sistema ha operado 

en régimen, los datos disponibles muestran que la se- 
gregación socioeconómica no se ha reducido. Tal como 

diversos especialistas sugirieron en sua momento, la seg- 

mentación es un fenómeno complejo y que se origina- 
ría, en parte importante, por las propias elecciones de 
las familias y por la segregación residencial. Esto per- 
mite exculpara los colegios de las acusaciones que se les 
hicieron en su momento e invita a evaluar la posibilidad 
de devolverles algún rol dentro de la definición de sus 
criterios de admisión, especialmente dadas las dificul- 
tades que estos enfrentan a la hora de hacer respetar su 
proyecto educativo y mantener a sus comunidades ali- 

neadas, preservando un ambiente que favorezca los 
aprendizajes. 

Del mismo modo, pese a que los grandes números 
muestran que el SAE es tan efectivo como la asignación 

descentralizada que existía previamente -hoy 93% de los 
postulantes son admitidos en alguna de sus preferencias 
o bien mantienen el cupo en su colegio de origen, mis- 

mo porcentaje que con anterioridad decía estar en el co- 

legio de su preferencia según la Encuesta CEP-, es inne- 
gable la existencia de insatisfacción entre usuarios queno 
logran un cupo -35 mil según las últimas cifras- y a los 
que quedan disconformes porque el sistema es ciego a sus 

circunstancias y características particulares. Lo más evi- 
dente es la imposibilidad de que estudiantes de mérito aca- 
démico tengan alguna prioridad en la postulación al co- 
legio desu preferencia, lo que ciertamente es un profun- 
do error que debería ser prontamente corregido. 

Es de esperar que el acuerdo concretado pueda favore- 
cer los cambios que permitan mejorar el SAE, no solo otor- 
gándole mayor legitimidad, sino también dando tranqui- 
lidad a las familias y señalando correctamente cuáles son 
los valores que el sistema debe premiar. Así también, es 
valorable que como parte del acuerdo se comprometiera 
avanzar en medidas que faciliten la creación de nuevos 
cupos, lo que hoy se ve afectado por la regulación, pues 

la escasez de una oferta educativa de calidad es el proble- 
ma de fondo que ningún sistema de admisión será capaz 
de resolver. 

CARTAS - 
MINISTERIO DE SEGURIDAD: UNA 
OPORTUNIDAD PERDIDA 

SEÑOR DIRECTOR: 

La especialización de la administración pública en 

materia de seguridad esurgente, pues laseguridad 

delas personas requierede unarespuestacadavez 

mássofisticada frente aun problema crecientemen- 

te complejo. El nuevo Ministerio de Seguridad Pú- 

blica busca ser una respuesta a ello. 

Sin embargo, elproyecto deley que hasido apro- 

bado porel Congreso es unarespuestainsuficien- 

te alos desafíos que enfrentamos. Como adverti- 
mos en numerosas ocasiones, la mayor debilidad 

delproyectoradicaenlafaltade facultades concre- 

tas que permitan poder al Estado combatirel deli- 

to con toda su fuerza. En su lugar, la iniciativa está 

repleta de facultades coordinadoras, como si su 

redacción fuese un manifiesto de buenasintencio- 

nes. 

Loanteriorcontrasta con lasnuevasfacultades del 

ministrodel Interior, que lo dejan enuna posición pri- 

vilegiada, llegando alimitarse una delas facultades 

constitucionales del Presidente porley, al designar- 

lo como coordinador político y dándole una facul- 

tad expresa de supervisión de los demás ministros. 

Enuna delastantas indicacionesdel gobierno, que 

fuerechazada, el Presidente debía consultarcon su 
ministro del Interior la conformación del gabinete. 

Seaprobó un proyecto decompromiso antes que 

unapolítica pública efectiva. Habrá que corregircon 

el tiempo; pero,enloinmediato, seha perdido una 

valiosa oportunidad. 

Juan ignado Gómez 
Abogado 

Libertad y Desarrollo 

  

UN SUBSIDIO REGRESIVO 

SEÑOR DIRECTOR: 

El préstamo al Seguro Social, considerado como 

punta delanzapara destrabarlareforma de pensio- 

nes, debiese serevaluado conmucha más caute- 

la delo que se ha hecho hasta ahora. 

Los últimos lineamientos propuestos llevarían al 

Seguro Social, conuna probabilidad muy alta, a un 
déficit enellargo plazo debido aunadevolución del 

préstamo demasiado cara. Una vezen déficit, sus 

obligacionestendrían que serpagadas porelEsta- 

doatravésde,porejemplo, deudapúblicaysusin- 

tereses. Además de ser costosa, estaintervención 

estatal equivale a un subsidio regresivo, pues se- 

ríaunpago proporcional a losingresos de cadain- 

dividuo, atentando así contra uno de los objetivos 

de un sistema de pensiones: que, de existir algún 

subsidio cruzado, este debe sersimple y progresi- 

vo. 

Es hora de considerar que el financiamiento del 

beneficio transitorio sea mediante recursos fisca- 
les, y que los trabajadoresformales destinen esaco- 

tizacióna sus cuentas individuales con solidaridad 

intrageneracional. 

Matías Vargas Vera 
Investigador Observatorio Perspectivas 

  

REFORMA ALA PLANIFICACIÓN 
TERRITORIAL 

SEÑOR DIRECTOR: 

El gobierno anunció hace unos días un proyecto de 

ley para reformarel sistema de planificación terri- 

torial en el país, lo que ha sido solicitado por diver- 

sos actores hace más de una década. 

Entre varias materias, el proyecto establece la 

implementación de herramientas como planes 

maestros de regeneración y habilitación de terre- 

nos, conel objetivo de enfrentareldéficithabitacio- 

nal existente. También se pone énfasisenquelos 

planesreguladores comunales (PLC) tengan con- 

diciones eincentivos.Laidea es ver aestasherra- 

mientascomo organismos vivos que debenadap- 

tarse al crecimiento poblacional, comercial e in- 

dustrial que se aprecia en las comunas. 

Lainiciativaincluye, además, que el Ministerio de 
Viviendacapacite aconcejales y consejerosregio- 

nales y equipos técnicos para que tengan conoci- 

mientos técnicos sobre la planificación urbana en 

losterritorios, lo que es indispensable, puesellosson 

parte de organismos que deciden y gestionan. 

Carlos Aguirre 
Académico U. San Sebastián 

Consejero CPI 

“LATRAMPA DELA BALA DEPLATA” 

SEÑOR DIRECTOR: 
Agradezco la mención que me hace Sebastián 
Soto en su columna. No me puedo hacer car- 

go, sin embargo, de su interpretación sobre 

las intenciones de los partidos políticos, aun- 

que nolerecomendaría dividirelmundo entre 

buenas y malas intenciones. En ese discurso 

se sustentan todos los populismos moder- 

nos. 

Soto defiende la reforma presentada por un 

grupo de senadores bajo la premisa de que es 

mejor un avance humilde a nada. Esa esnues- 

tra principal diferencia, ya que considero que 

esa estrategia legitima una baja disposición 

delas élites políticas de llegar a acuerdos de lar- 
go plazo, algo que debe ser cuestionado. 

Sobre elumbral, Soto no se hace cargo de la 

crítica que el problemano radicaen un núme- 

ro, sino que enunaforma individualistade ha- 

cer política. La reforma simplemente limitará 

elnúmero de partidos, peronoproponeunasa- 

lida ala atomización política de nuestro país. Si 

este proyecto se presentara como el primer 

paso de un proceso de reforma, en vez de la úni- 

ca posible, sería más fácil entender cuál es la 

“dirección correcta” de la que se habla. 

Sobre la disciplina partidaria, la referencia 

que ocupaSoto (Toro y Noguera, 2024)contra- 
dice su argumento. Las bancadas parlamen- 

tarias no actúan como mecanismos de control 
y. por eso, sus autores proponen reforzarlas. 
El proyecto de reforma guarda silencio al res- 

pecto. 

Finalmente, Soto considera que quienes pro- 

ponemos el fin de los pactos, entre ellos sus 

propios colegas del CEP, estamos ocupando un 

argumento de “bala de plata” y quees contra- 

intuitivo con la cultura chilena. Sobre lo prime- 

ro, se podría argúir algo similar sobrela obse- 

sión con la fragmentación. Sobre lo segundo, 

solo queda decir que, silasinstituciones intui- 

tivasgeneran fallas de la democracia, lo correc- 

toes cambiarlas, norendirse ante sufacilidad. 

Javier Sajuria Garcés 

Profesor de Ciencia Política, 

Queen Mary University of London 

Director de Espacio Público 

ELMINSAL Y LA INDUSTRIA 
FARMACÉUTICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Un estándar ético fundamental en políticaspúblicas 

eslaprevención deconflictos de interés de quienes 

toman las decisiones, en particular cuando impac- 

tan el presupuesto de lanación y lasaluddelas per- 

sonas.En Chile, este estándarse ha ido plasmando 

enley, como por ejemplo la20.850,dondese prohí- 

be que personas con vínculos conlaindustriafarma- 

céuticaformen partedela comisiónquetomalas de- 

cisiones sobre drogas de alto costo. 

Por este motivo, vemos con preocupación que la 

nuevajefa del Departamento deEvaluación de Tec- 

nologías Sanitarias y Salud Basada en Evidencia 

(Etesa) del Minsal provenga del grupo farmacéuti- 
co Teva y además (según Infolobby.cl)tengaunhis- 
torial de lobbista de grandes compañíasfarmacéu- 

ticas. A nuestro juicio, su nombramiento pone un 

manto de duda en la imparcialidad y objetividad de 

lasevaluaciones de Etesa ylasubsecuenteincorpo- 

ración y uso de tecnologías en salud. 

Fuan Pablo Morales 
Directorio Médicos Sin Marca 

  

PATERNIDAD PRESIDENCIAL 

SEÑOR DIRECTOR: 

Felicito aS.E. porlabuenanoticiade queserápapá. 

Me imagino la felicidad y esperanza que él y sufa- 

milia deben estar experimentando. 

Ojalá que estaalegría,junto con los felices emba- 

razos en curso de sus correlogionarias Camila Va- 

llejo y Karol Cariola, los puedan hacerreconsiderar 

suinnecesario proyectode abortoque matará ami- 

llones dehijos enlos vientres de sus madres; sean 

estos deseados o no, amadosono. 

Teniendo lamismaedadqueel Presidente, humil- 

demente le podría decir que, a veces, un poco de 

perspectiva y la experiencia en primerapersonanos 

hacen cambiar de opinión. ¡Gracias a Dios! 

Diego González Ruiz 
Sacerdote 
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